

L'Ornel déplacé pour faciliter la vie des poissons

Des travaux visant à ramener une continuité écologique dans la rivière vont avoir lieu à Chancenay, en septembre. Objectif : favoriser la circulation des poissons et créer un joli sentier pédagogique destiné aux promeneurs.

Les truites vont bientôt frétiller dans le nouveau cours de l'Ornel, au charmant bourg de Chancenay. En effet, des travaux devraient démarrer en septembre afin de rendre à la rivière son lit initial, dans une prairie sur la rive opposée. Un chantier destiné à favoriser le flux des poissons, à limiter les crues à Bettancourt et à réaliser une boucle de promenade pour les riverains. L'ancienne municipalité, le Syndicat mixte du bassin de la Marne et de ses affluents (SMBMA) et l'Agence de l'eau Seine Normandie sont à l'initiative du projet.

- A l'origine, l'Ornel avait été déplacé pour alimenter le moulin de Chancenay. Il fallait que la rivière prenne de la hauteur pour faire tourner la roue avec force. Désormais, ce moulin ne sert plus, il constitue donc un point de blocage pour la continuité écologique. Nous allons donc remettre le lit de l'Ornel dans son point bas. Cette opération permettra de rétablir le cours écologique, en reconstituant des méandres, le poisson ne sera plus bloqué au milieu », explique Denis Lalevée, directeur du SMBMA. La fin des obstacles et la création des méandres vont rendre l'eau plus fraîche et créer de l'habitat naturel, de quoi renforcer



Le maire de Chancenay, Henri Eychenne, au cœur de la prairie où coulera le nouveau tracé de l'Ornel.

la présence des truites et des autres espèces qui peuplent ce cours d'eau de catégorie 1.

Construire des méandres

Avant de lancer ce chantier, qui devrait durer un mois et demi, l'étape la plus longue a été de convaincre l'agriculteur de vendre la prairie qui longe la rivière actuelle. Des études ont ensuite été menées sur le terrain, en amont et en aval là où le cours n'avait pas été modifié, afin d'éta-

blir des zones de références nécessaires à la création des méandres. - Nous avons regardé la courbure, la largeur du lit... », précise le directeur. La première semaine de travaux, le géomètre procédera à des relevés précis et effectuera du piquetage pour recréer les méandres. Puis, une pêche de sauvetage récupérera les poissons, qui seront redéposés dans l'Ornel un peu plus loin. - Des matériaux alluvionnaires seront mis, qui serviront de supports pour la reproduction des truites fario. Ces améliorations de l'habitat vont favoriser la présence des truites et des autres espèces. Nous travaillons avec la Fédération de pêche », indique Denis Lalevée. Des arbres et des arbustes seront également plantés afin d'apporter de l'ombre.

Le bief sera préservé

Par ailleurs, la mairie a souhaité maintenir en eau le site de l'ancien moulin ; une bâtisse réhabilitée en résidence, située en face de la vanne. Il est vrai que le cadre s'avère bucolique à souhait, avec une rangée d'arbres, un pont et l'Ornel qui s'écoule en joyeux

clapotis. - Nous voulions garder le bief du moulin, car l'endroit est très joli. La source Barnés, qui alimentait le village en eau potable, va donc continuer à l'alimenter. Nous attendons deux ans pour nous assurer de la viabilité du nouveau tracé de l'Ornel, puis nous rebouchons l'ancien tracé un peu plus loin, sans toucher au site du vannage », commente le maire Henri Eychenne. La commune en profite pour aménager un sentier pédagogique qui fera une boucle en suivant l'ancien et le nouveau tracé. - Nous allons installer six panneaux informatifs, dont deux sur les enjeux écologiques, deux belvédères et une passerelle au fond de la prairie », énumère le premier magistrat.

Mis à part l'achat du terrain, soit 45 550 €, la commune n'a rien à payer. Le projet, estimé à 211 500 € et subventionné à 80 %, est pris en charge par le syndicat et l'Agence de l'eau. Avec un tel aménagement, nul doute que les truites, les pêcheurs et les promeneurs seront ravis.

Marie-Hélène Degaugue



A Chancenay, le site de la vanne de l'ancien moulin offre un cadre des plus bucoliques. Le maire Henri Eychenne souhaitait le préserver en laissant couler l'Ornel à cet endroit.